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Россия, Русь! Храни себя, храни!СУББОТА, 2 июня 2007 года, № 66 (25992)

ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями, местами дождь,

ветер северный, северо-западный.
Температура:

ночью +1, +6, днем +13, +18.

Начавшись на благостной
ноте, в таком же ключе продол-
жилась и основная работа сес-
сии. Тем более что все основные
спорные моменты были согласо-
ваны еще накануне, во время
традиционных заседаний депу-
татских фракций. В частности, из
текущей повестки дня был еди-
ногласно исключен и перенесен
на более поздний срок вопрос об
областной целевой программе
«Демографическое развитие Во-
логодской области на 2007-2010
годы». В нынешнем году на эту
программу из бюджета предпо-
лагалось выделить 5 миллионов
рублей. Но депутаты посчитали,
что отраженные в первоначаль-
ном проекте документа меро-
приятия - проведение различных

фестивалей, выпуск печатных
буклетов и т.д. - реальной отда-
чи для демографического роста
принесут немного. Эту точку зре-
ния поддержали и представите-
ли областного Правительства. В
итоге решено взять паузу, чтобы
подготовить новую редакцию
программы, где основной упор
будет сделан уже на социальные
меры поддержки вологодских
мам и пап.

Без особого ажиотажа прошло
и обсуждение, пожалуй, главно-
го вопроса минувшей сессии -
«Об исполнении областного бюд-
жета за 2006 год». Реплики и за-
мечания депутатов от КПРФ и
«Справедливой России» во мно-
гом носили демонстративно-де-
журный характер. Тем более что

результаты прошлого финансо-
вого года говорили сами за себя:
в области продолжился рост в
экономике, зарплаты бюджетни-
кам выплачивались без задер-
жек, удалось реализовать многие
из социальных программ.

Добавило оптимизма и выс-
тупление исполняющего обязан-
ности начальника департамента
финансов Сергея Тугарина. Он
рассказал, что собственные до-
ходы области за прошлый год
увеличились на 18 процентов, и
теперь в бюджетном рейтинге
регионов РФ Вологодчина зани-
мает высокое шестое место. За-
метно увеличились и денежные
доходы населения. По крайней
мере, остатки банковских вкла-
дов граждан за минувший год
подросли на 6,5 миллиарда руб-
лей, превысив 24-миллиардную
отметку. Закончить год с профи-
цитом (превышением доходов
над расходами) удалось и обла-
стному бюджету, и консолидиро-
ванному (Вологодчина плюс все
ее муниципалитеты). В реальном
же исчислении цифры областно-
го бюджета-2006 таковы: доходы
составили 24 миллиарда 103
миллиона рублей, расходы - 23
миллиарда 786 миллионов.

С 2004 года, сразу же
после трагических собы-
тий в Беслане, в России
действует новый регла-
мент выборов глав регио-
нов. Теперь они избира-
ются не всеобщим голосо-
ванием населения той или
иной территории, а депу-
татами региональных
парламентов. При этом
кандидатуру на рассмот-
рение народных избран-
ников предлагает Прези-
дент страны.

Несмотря на то, что
полномочия главы регио-
на у Вячеслава Позгалева
истекают в декабре 2008
года, он решил заручить-
ся поддержкой Владими-
ра Путина уже сейчас.
Этот вопрос, по словам Гу-
бернатора области, обсуж-
дался во время их встре-
чи в Кремле 21 мая. И,
как сообщила пресс-служ-
ба областного Правитель-
ства, «заявление, подпи-
санное действующим Гу-
бернатором, на имя Вла-
димира Путина уже по-
ступило в Администра-
цию Президента Рос-
сийской Федерации».

И прежде чем Владимир
Путин представит канди-
датуру Вячеслава Позга-
лева на утверждение За-
конодательного Собрания
области, полпред Прези-
дента Илья Клебанов про-
вел консультации с лиде-
рами общественного мне-
ния Вологодчины.

Встреча с представите-
лями общественности
продолжалась около полу-
тора часов. По словам
Ильи Клебанова, он высо-
ко оценивает деятель-
ность Вячеслава Позгале-
ва на посту Губернатора
Вологодской области.

- В области эффектив-
но реализуется закон о
местном самоуправлении.
Экономика области ус-
пешно диверсифицирова-
лась. Помимо «Северста-
ли» здесь эффективно раз-
виваются и другие отрас-
ли промышленности.
Главный фактор накану-
не декабрьских выборов в
Государственную Думу и
предстоящих президентс-
ких выборов - это обеспе-
чение политической ста-
бильности и надежности.

Вот почему я принял ре-
шение обратиться к Пре-
зиденту с предложением
подтвердить губернатор-
ские полномочия Вяче-
слава Позгалева на бли-
жайшие пять лет, - под-
черкнул Илья Клебанов и
попросил высказаться по
этому поводу представите-
лей общественности.

- Действующий Губер-
натор - открытый и дос-
тупный человек, который
принимает предложения
и критику. При его под-
держке в области много
делается в социальной
сфере, для улучшения
положения многодетных
семей, детей-сирот. По-
этому мы поддерживаем
ваше решение и надеем-
ся, что оно состоится, -
отметила председатель
областного женсовета, де-
путат Законодательного
Собрания области Людми-
ла Ячеистова.

О том, что ветераны
поддерживают Вячеслава
Позгалева, сообщил пред-
седатель областного Сове-
та ветеранов Евгений Ма-
каровский. Следующая
просьба - разумно подхо-
дить к судьбам малоком-
плектных школ - была
адресована полпреду лич-
но.

- Этот вопрос очень
сложный. Понятно, что
пока в деревне есть шко-
ла, она не умрет. Но, с
другой стороны, о каком
качестве образования
можно вести речь, если в
школе четыре ученика и
один учитель. Учащиеся

из Санкт-Петербурга, Ве-
ликого Устюга или
небольшого поселения
должны получать равные
условия и качественное
образование. Сейчас мы
очень серьезно занимаем-
ся этой проблемой, - от-
ветил Илья Клебанов.

Руководитель Ассоци-
ации врачей Вологодской
области Тамара Лета вы-
соко оценила профес-
сиональные качества Вя-
чеслава Позгалева и по-
просила обратить внима-
ние на повышение зара-
ботной платы медицин-
ских работников стаци-
онаров.

По словам Ильи Клеба-
нова, в рамках нацио-
нального проекта «Здра-
воохранение» невозможно
решить все проблемы сра-
зу. Поэтому сейчас Пра-
вительство России по по-
ручению Президента гото-
вит комплексную про-
грамму развития здраво-
охранения, рассчитанную
на десятилетие вперед.

Атаман Вологодского
казачьего отдела Алек-
сандр Яровой особенно
отметил работу областных
властей по патриотичес-
кому воспитанию молоде-
жи и открытию кадет-
ских классов.

- Четыре года назад мы
поддержали Губернатора
на выборах и не ошиб-
лись, - подчеркнул глава
областной Федерации
профсоюзов Валерий Ка-
лясин. - Об этом свиде-
тельствует динамичное
социально-экономическое

развитие Вологодчины.
Помимо повышения зара-
ботной платы библиотека-
рям, музейным работни-
кам готовится решение о
доплатах сотрудникам
дошкольных учреждений.

- Мне бы хотелось ус-
лышать и критику, - об-
ратился к участникам
встречи Илья Клебанов.

Слово взял лидер учи-
тельского профсоюза Олег
Димони. Правда, крити-
ковал он не главу облас-
ти, а чиновников, кото-
рые недостаточно опера-
тивно выполняют его ре-
шения, и пожелал Губер-
натору жестче спраши-
вать со своих подчинен-
ных.

- Если Президент на-
правит кандидатуру Вя-
чеслава Евгеньевича Поз-
галева - это будет мудрое
решение, - сказал Олег
Димони и обратился к
Губернатору с просьбой
взять под личный конт-
роль подготовку к прове-
дению Всероссийского
конкурса «Учитель года»,
который пройдет этой осе-
нью в Череповце.

А ректор Вологодского
института развития обра-
зования Валерий Судаков
обратил внимание полпре-
да на необходимость при-
нятия со стороны государ-
ства четкой демографи-
ческой политики.

- Демография - это
проблема № 1, - считает
Илья Клебанов. - Если
ничего не предпринимать,
к концу столетия в Рос-
сии будет проживать все-

го 70 миллионов человек.
И только повышением
рождаемости эту пробле-
му не решить. Сейчас по
поручению Владимира
Путина разрабатывается
новый национальный про-
ект, который призван ис-
править демографичес-
кую ситуацию. Очень
многое зависит и от того,
как к решению этого воп-
роса подходят региональ-
ные власти.

После встречи с обще-
ственностью Илья Клеба-
нов провел консультации
с депутатами Законода-
тельного Собрания обла-
сти. Причем с представи-
телями каждой из пяти
фракций полпред общал-
ся по очереди, без прес-
сы. Судя по всему, эти
встречи прошли доволь-
но гладко. И только ком-
мунисты ,  по  словам
Ильи Клебанова, попро-
сили Губернатора чаще
встречаться с депутата-
ми.

- По результатам кон-
сультаций я направлю
свои заключения в Адми-
нистрацию Президента.
Мы будем ожидать реше-
ния главы государства,
которое должно выразить-
ся во внесении кандида-
туры Вячеслава Позгале-
ва в Законодательное Со-
брание области на под-
тверждение продления
его полномочий высшего
должностного лица обла-
сти, - подвел итоги свое-
го визита в Вологду Илья
Клебанов.

Алексей ТРЕТЬЯКОВ.

ОФИЦИАЛЬНО

ПОЛПРЕД ПРОВЕЛ КОНСУЛЬТАЦИИ
В минувшую среду, 30 мая, состоялся
однодневный рабочий визит в Вологду
полномочного представителя Президента
в Северо-Западном федеральном округе Ильи
Клебанова, который по поручению главы
государства провел консультации
с представителями общественности,
бизнес-сообщества, депутатами Законодательного
Собрания области по вопросу наделения
полномочиями высшего должностного лица
региона - Вячеслава Позгалева.

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ ОБЛАСТИ

Бюджет прошедшего года
одобрен и утвержден

С приятной церемонии началась 166-я сессия
Законодательного Собрания области. Руководитель
территориального органа Федеральной службы
государственной статистики Константин Ефремов
вручил специальные памятные медали Людмиле
Ячеистовой и Александру Цымбалову. Так была
отмечена их прежняя, еще преддепутатская,
работа по организации и проведению
сельскохозяйственной переписи.

Бюджет, естественно, утвер-
дили, тем самым окончательно
закрыв минувший финансовый
год. Зато нынешний - в самом
разгаре, и в бюджет-2007 еще не
поздно вносить изменения.
Одно из них коснется работни-
ков стационарных учреждений
социального обслуживания Во-
логодчины. Всего в таких учреж-
дениях работают 3400 вологжан,
которые относятся к категории
бюджетников и заняты уходом за
людьми пожилого возраста и ин-
валидами. Среди пациентов
много лежачих больных, и уход
за ними требует массу сил, как
физических, так и моральных.
Между тем большинство работ-
ников таких стационарных уч-
реждений получают мизерную
заработную плату. Не случайно,
что текучесть кадров в государ-
ственных стационарных учреж-
дениях достигает 50 процентов.
Чтобы как-то решить эту проб-
лему, депутаты приняли реше-
ние доплачивать этой категории
лиц по 1000 рублей ежемесяч-
но. До конца года затраты на ре-
ализацию этого законопроекта
составят около 30 миллионов
рублей.

Владимир РОМАНОВ.

Илья КЛЕБАНОВ и Вячеслав ПОЗГАЛЕВ на встрече с общественностью. Полпред Президента в СЗФО во время консультаций с фракцией «Единая Россия» Законодательного
Собрания области.

ВАЖНО

О ПОСОБИИ СЕМЬЯМ
Единовременное пособие малоимущим семьям в 2007 году

на приобретение одежды, обуви и школьных принадлежнос-
тей установлено в размере 3000 рублей на каждого ребенка,
идущего в первый класс.

Соответствующее постановление Правительства области подпи-
сал Губернатор Вячеслав Позгалев.

По сообщению пресс-службы Правительства области.
www.vologda-oblast.ru

ПРОЕКТ

С ЗАБОТОЙ О ДЕТЯХ
Строительство Детской деревни - SOS начнется скоро в

областном центре. Накануне Международного дня защиты
детей было подписано трехстороннее соглашение между
Правительством Вологодской области, межрегиональной
благотворительной общественной организацией - Россий-
ским комитетом «Детские деревни - SOS» и Детским фон-
дом «Виктория».

Детская деревня - SOS - это особая форма длительного вос-
питания детей-сирот и детей, оставшихся без родительской за-
боты, максимально приближенная к семейной. Детей объединя-
ют в семьи, у каждой семьи есть мама, братья, сестры и, конеч-
но, свой дом. Идея создания таких деревень принадлежит авст-
рийскому гуманисту Герману Гмайнеру. Сейчас в 132 странах на
всех континентах существует более 450 Детских деревень - SOS,
а первая была основана в Австрии в 1949 году.

Главная цель - укрепить в детях, лишившихся родительского
попечения, веру в добро и справедливость, подготовить их к са-
мостоятельной жизни и помочь найти достойное место в ней.
Россия обратилась к этому европейскому опыту в середине 90-х
годов. В 1996-м в Люберецком районе Московской области по-
явилась первая российская Детская деревня - SOS. В Вологде для
осуществления проекта будут выделены 3,5 гектара в южном рай-
оне города и в совхозе «Родина». Для строительства пятой Де-
ревни в России наша область была выбрана не случайно.

- Здесь гуманное отношение к ребенку действительно нахо-
дится на высоком уровне, - утверждает президент Российского
комитета «Детские деревни - SOS» Андершан Лекманов.

Программу во всем мире курирует Международная организа-
ция SOS - Киндердорф Интернациональ. До сих пор она же опла-
чивала строительство. Впервые в истории программы Детская де-
ревня на Вологодчине будет построена на средства российской
организации - Детского фонда «Виктория». Кстати, он также взял
на себя обязательства по финансированию первого года реали-
зации проекта.

- Если рассматривать экономическую сторону, то российский
опыт показывает, что содержание ребенка в Деревне обходится
в два раза дешевле, нежели в обычном детском доме, - дополнил
Андершан Лекманов.

- Наша задача - найти место, землю, участок, подвести к этому
участку инженерные сети, - определил обязанности Правительства
области Губернатор Вячеслав Позгалев. - Кроме того, департамент
образования примет непосредственное участие в выборе детей и
подборе персонала. Если в Вологде проект пройдет успешно, то
подобная Деревня может появиться и в Кадникове.

Конкурсный набор на должности мам и директора Детской
деревни - SOS уже объявлен.

Наталья АНТОНОВА.

В ГОСДУМЕ

О ЗАПРЕТЕ КУРЕНИЯ
Госдума одобрила закон о запрете курения на работе и в

транспорте.
В конце мая Госдума приняла в первом чтении законопро-

ект, который вводит полный запрет курения на рабочем месте,
в самолетах, поездах, залах ожидания на вокзалах, обществен-
ном городском транспорте, больницах, школах и госучрежде-
ниях.

Планировалось, что решение по проекту закона депутаты при-
мут еще на заседании 23 мая, но из-за перегруженности повест-
ки «табачный вопрос» был перенесен на пятницу.

После вступления закона в силу курить в зданиях можно будет
исключительно в специально отведенных местах. Причем они не
должны будут занимать более 25 процентов помещения.

Ужесточаются требования и для владельцев кафе и рестора-
нов. Отныне мест для тех, кто заботится о своем здоровье, долж-
но быть столько же, сколько для любителей сигарет. Кроме того,
курящая зона должна быть оборудована установками по очистке
воздуха.

Еще одна норма в законопроекте - штрафы. Так, виновные в
несоблюдении правил организации зон, свободных от табачного
дыма, в пунктах общественного питания будут караться штрафом
от 25 до 50 МРОТ для должностного лица и от 800 до 1 тысячи
МРОТ - для юридического.

По материалам РИА «Новости».

НА СЛУХУ

ДЕНЬГИ ЗА ДЕТСКИЙ САД
Родителям вологодских детсадовцев с 23 мая начали

компенсировать часть платы за содержание детей в дош-
кольных учреждениях. Речь идет о муниципальных детских
садах. Вопрос был решен после соответствующего пред-
ставления прокуратуры Вологды об устранении нарушений,
ставшего результатом проверки исполнения администра-
цией областного центра законодательства об образовании
по поводу этих самых компенсаций.

Дело в том, что компенсация части родительской платы, фак-
тически взимаемой на содержание детей в дошкольном учреж-
дении, предусмотрена федеральным и областным законодатель-
ством. Она составляет 20 процентов на первого, 50 - на второго
и 70 процентов - на третьего ребенка. Муниципальные детские
сады в областном центре посещают почти 11,5 тысячи малень-
ких горожан, то есть такому же количеству жителей города и долж-
ны были компенсировать плату за детсад. Проверка же выявила,
что администрацией Вологды в течение длительного времени не
были разработаны ни порядок обращения за компенсацией, ни
порядок ее выплаты. И это несмотря на то, что выплаты предус-
мотрены с 1 января этого года, денежные средства на них выде-
лены.

По мнению работников прокуратуры, невыплата компенсаций
существенно нарушила права и интересы граждан. Кроме выда-
чи представления об устранении нарушений, прокуратура горо-
да оценит факт невыплат с точки зрения наличия в действиях не-
которых должностных лиц городской администрации признаков
состава преступления.

Игорь ДМИТРИЕВ.

СПОРТ

ПЕРВАЯ ПОБЕДА
Наконец-то свершилось: футболисты вологодского «Динамо»

одержали первую победу в нынешнем первенстве России в зоне
«Запад» второго дивизиона. А далась она им очень нелегко. На
63-й минуте игрок владимирского «Торпедо» Фальковский открыл
счет. Но наш Василенко на 79-й минуте сравнял результат, а еще
через две минуты Пискарев установил итог встречи - 2:1 в пользу
«Динамо».

Череповецкая «Шексна» дома сыграла вничью с «Нара-Дес-
ной» из Наро-Фоминска - 0:0.

Петр НЕПРЯХИН.

НАС ПОЗДРАВЛЯЮТ
Главному редактору газеты «Красный Север»

 А.В.Торопову

Уважаемый Александр Васильевич и весь коллектив
редакции газеты «Красный Север»!

Примите искренние поздравления в честь 90-летия газеты!
От всей души желаем вам стабильности и уверенности в завт-

рашнем дне, вдохновения и новых горизонтов! Пусть воплотятся
в реальность намеченные планы! Счастья, мира, здоровья и бла-
гополучия!

Благодарим вас за сотрудничество, надеемся на дальнейшее
взаимопонимание, теплые и плодотворные отношения!

Генеральный директор ООО «Бизнес-Софт»
А.П.ЛОГАНЦОВ.

Коллективу редакции газеты «Красный Север»

Дорогие друзья!
От имени коллектива Вологодского регионального филиала

ОАО «Россельхозбанк» и от себя лично поздравляю вас с 90-ле-
тием газеты «Красный Север».

Желаем вам дальнейшего развития и процветания. Примите
самые теплые и искренние поздравления! От всей души жела-
ем прекрасной, долгой жизни и крепкого здоровья, исполнения
всех желаний и надежд, удачи и успехов во всех делах и начина-
ниях! Пусть сердечное тепло и согласие всегда царят в вашем
доме, а хорошие и добрые перемены никогда не обходят его
стороной!

Директор филиала Н.И.КОСУЛЯ.
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По данным Центробанка РФ,
объем только рублевых кре-
дитов, предоставленных бан-

ками жителям города на Неве - фи-
зическим лицам, превысил 183
миллиарда рублей, а индивидуаль-
ным предпринимателям - 24,5 мил-
лиарда рублей. Более 37 миллиар-
дов рублей полученных средств пе-
тербуржцы одолжили для приоб-
ретения жилья.

Как сообщил PR-директор ком-
пании «Кредитный и финансовый
консультант» (КФК) Александр
Королев, ее аналитики прогнозиру-
ют уверенное продолжение роста
кредитного рынка в течение бли-
жайших 5-7 лет. Его увеличение они
связывают прежде всего с активным
развитием сектора ипотечного кре-
дитования и кредитных карт, а так-

же с поэтапным снижением процент-
ных ставок. Так, некоторые банки
уже заявили о предоставлении ва-
лютных ипотечных кредитов по
ставке 6 процентов годовых, что
приблизительно в 1,5 раза ниже
среднерыночной петербургской
ставки.

За рубежом среднедушевой уро-
вень задолженности перед кредит-
ными организациями превышает
десятки тысяч долларов. В России
же, в пересчете на работающее на-
селение, этот показатель (по дан-
ным  специалистов  компании
КФК) едва превышает 1 тысячу
долларов, что свидетельствует о
большом потенциале развития
рынка потребительского кредито-
вания.

Михаил ЖУРАВЛЕВ.

В банках, с одной стороны, этим
довольны. С другой - клиен-
ты все чаще отказываются воз-

вращать полученные в долг день-
ги. Судебные иски, поданные бан-
ками, уже исчисляются сотнями.
Например, некий житель Петроза-
водска набрал потребительских
кредитов в пяти банках на 3 мил-
лиона рублей. Причем умудрился
«нагреть» даже банк, в котором сам
же и работал. Суд приговорил
должника к двум с половиной го-
дам лишения свободы условно. Для
взыскания задолженности судеб-
ные приставы наложили арест на
автомобиль должника.

Но бывает, что с нерадивых кли-
ентов просто нечего взять. К при-

ходу судебных приставов все иму-
щество оказывается переписанным
на родственников. Некоторые граж-
дане поступают и вовсе оригиналь-
но. В частности, могут разобрать
арестованные за долги автомобили
на запчасти - такой случай недавно
произошел в Петрозаводске. Меж-
ду тем в подобной ситуации зако-
нодательством предусмотрена дос-
таточно серьезная уголовная ответ-
ственность в виде реального лише-
ния свободы.

Чтобы обезопасить себя, банки
теперь подписывают специальные
соглашения с республиканским Уп-
равлением федеральной службы су-
дебных приставов.

Наталья ОВСЯННИКОВА.

Елена НОГИНА

Сейчас в Мурманской области
с помощью кредита можно оплатить
любые товары и услуги: ювелирные
украшения, шубы, мебель, ремонт,
турпоездки,
не говоря о бытовой технике
и мобильных телефонах.
А всего лишь несколько лет назад
банки начали осторожные попытки
предоставлять населению
небольшие суммы денег
на конкретные нужды.

В то время северянин должен был
четко объяснить банкирам, зачем
ему нужны деньги (например, на

ремонт квартиры или покупку мебе-
ли), предоставить кипу документов и
даже не мог подумать о том, что по-
нравившуюся вещь, не заплатив ни ко-
пейки, можно прямо из магазина заб-
рать домой. Теперь же банки региона
активно продвигают в массы кредит-
ные карты, займы наличными деньга-
ми, а также ипотеку. И занимать ста-
ло намного проще - ссуду на товар
оформят прямо в магазине, наличные
в банке выдадут в течение двух дней -
недели, а карту и прямо по почте при-
шлют.

К слову, как отметил начальник
Главного управления Банка России по
Мурманской области Андрей Климов,
по количеству выданных банковских
карт Мурманская область в Северо-
Западном федеральном округе усту-
пает только Петербургу.

По данным Главного управления
Банка России по Мурманской облас-
ти за последние два года, в 2005 году
физическим лицам банками было вы-
дано кредитов на сумму более 9 мил-
лиардов рублей, а в 2006 году - уже
более 13 миллиардов.

Объемы ипотеки на начало января
2006 года составили более 115 милли-
онов, а в январе нынешнего года эта
цифра увеличилась до 664 миллионов.

Но такой бум потребительского кре-
дитования не мог не вызвать проблем,
основная из которых - невозврат де-
нег. Главные причины этого кроются
в недисциплинированности заемщиков
- многие оформляют на себя несколь-
ко (в иных случаях и до десятка) кре-
дитов, с которыми потом не могут рас-
платиться, а также в банковских став-
ках по кредитам.

В рекламных акциях заявляется о
10-25 процентах годовых за пользо-

вание кредитом, на деле с учетом ко-
миссий и сборов набегают все 30-50.

Но этим грешат не местные банки, а
подавляющее большинство различных
филиалов и представительств иногород-
них кредитных организаций, в основ-
ном московских. Дело осложняется еще
и тем, что региональное Главное управ-
ление Банка России, в соответствии с
законодательством, никак не может
повлиять на их недобросовестную ра-
боту: разбираться с «заезжим» банком
имеет право только его родное управ-
ление.

В области сегодня действует 4 мест-
ных банка, 25 филиалов, 5 представи-
тельств и 150 подразделений. Все они
входят в систему страхования вкладов.
Жалобы, поступающие в Главное уп-
равление, в основном касаются работы
именно столичных отделений. Подоб-
ных претензий крайне мало, и формаль-
но привлечь банк к ответственности
очень сложно - действующее банковское
законодательство практически не огра-
ничивает банки ни в размерах процен-
тной ставки, ни в содержании догово-
ров, ни в размерах и условиях комис-
сий и штрафов.

Правда, с 1 июля нынешнего года
вступает в силу указание Центрально-
го банка о раскрытии эффективной
процентной ставки по кредитам, кото-
рое призвано регулировать риски в
сфере потребкредитования. Специали-
сты Баренцбанка уверены, что от ука-
зания Центрального банка пострадают
лишь недобросовестные участники сфе-
ры потребительского кредитования, а
честные банки приобретут еще больше
клиентов. Сотрудники Мончебанка
убеждены, что если заемщики будут
четко представлять себе условия потре-
бительского кредита, невозвращенных
кредитов станет гораздо меньше.

Со скрипом внедряется в области и
закон «О кредитных историях». Как
помним, согласно закону обязанность
банков заключать договоры с БКИ
(бюро кредитных историй) откладыва-
лась несколько раз, и до 1 марта 2006
года банки вполне могли бы сподобить-
ся заключить необходимые договоры,
однако лишь один мурманский банк это
сделал. По крайней мере, такие дан-
ные показал опрос банковских менед-
жеров. Корреспондент «НВ» как част-
ное лицо обзвонил отделы потребкре-
дитования восьми ведущих банков. В
одних ответили, что кредитная история
на клиента заводится только для внут-
реннего пользования, в других пыта-

лись уверить, что БКИ еще не суще-
ствуют (хотя на тот момент Федераль-
ной службой по финансовым рынкам
уже был создан госреестр из 15 БКИ).
Ситуация мало изменилась и сейчас -
менеджеры утверждают, что не могут
давать эту информацию частному лицу,
хотя по закону никакой тайны от кли-
ента здесь быть не должно. Напраши-
вается вывод: либо сотрудники банков
безграмотны, либо, что вероятнее, ни-
каких договоров с БКИ нет до сих пор.

Хотя разглашать информацию о сво-
их клиентах кому ни попадя некото-
рые банки не брезгуют. Жительница
Мурманска планирует подать в суд на
один из местных филиалов столичного
банка.

Она собиралась поехать в отпуск за
рубеж. Путевка стоила дорого, и туро-
ператор посоветовал ей взять на нее
кредит в банке. Банк выдать кредит от-
казался, а его сотрудники «по-товари-
щески» рассказали оператору, что от-
казали даме из-за просрочек выплат по

По данным информагентств, не-
возврат кредитов в странах Во-
сточной Европы составляет 12-

14 процентов. Корреспондент «НВ»
обзвонил несколько банков, зани-
мающихся потребительским креди-
тованием в Республике Коми, и вез-
де заверили, что процент невозвра-
та минимален и уж никак не состав-
ляет столь больших величин, как в
Польше или Чехии.

Конкретную же цифру назвали
только в одном банке: доля про-
сроченных платежей составляет
менее 0,1 процента от общей сум-
мы выданных кредитов. Это зна-
чительно меньше, чем в целом по
России.

Такую порядочность заемщиков
руководители банков объясняют в
первую очередь взвешенной кре-

дитной политикой. Ведь каждый
банк обзавелся черным списком по-
тенциальных заемщиков, к тому же
действует общепринятый вид под-
страховки - поручитель. Причем
чем выше сумма заемных средств,
тем больше надо привести поручи-
телей. Впрочем, как заверяют не-
которые эксперты, столь незначи-
тельное количество должников
объясняется тем, что в Коми бум
потребительского кредитования
еще не достиг такого уровня, как в
странах Восточной Европы. «Вот
когда кредиты будут брать в таких
же размерах, как в Чехии, - пояс-
нил эксперт, - тогда и каждый де-
сятый будет ходить в должниках,
а суды будут завалены исками от
банков».

Игорь БОБРАКОВ.

-К алининградцы привыкают
жить, как и во всем осталь-
ном мире, в долг, - пояс-

нила «НВ» специалист в финан-
совом секторе Ирина Бахметьева. -
В целом за последний год объем кре-
дитования населения со стороны
банков вырос примерно в четыре
раза.

Между тем потребительское кре-
дитование не обходится без сложно-
стей. Притом на нарушения взаим-
но обговоренных правил сетуют и
банки, и сами граждане.

- У нас в регионе уже сложи-
лась устойчивая группа лиц, - под-
черкнул «НВ» руководитель служ-
бы безопасности одного из регио-
нальных банков, - которые за по-
лучением кредита ходят как на
работу. А отдавать никто и ничего
не собирается.

Проверка потенциальных клиен-
тов лишила возможности кредитова-

ния... сотрудников правоохранитель-
ных органов. Ведь стартом для за-
очного знакомства с заемщиком яв-
ляется «пробивка» его адреса. А так
как адреса милиционеров и других
законников - тайна за семью печатя-
ми, служивым часто отказывают в
кредитах.

Претензии регулярно возникают
и у рядовых потребителей.

- Я брал кредит на домашний
кинотеатр, - рассказал калинин-
градец Алексей Корнеев. - Обеща-
ли, что под 11 процентов годовых.
Когда же все выплатил, получи-
лось все 29.

Происшествие, случившееся в
анклаве в середине апреля, напря-
мую связанное с невозвращенным
кредитом, шокировало весь янтар-
ный край. Отец двоих детей не смог
оценить свои финансовые возмож-
ности и свел счеты с жизнью.

Илья КОЗЫРЕВ.

По словам Татьяны Городнянской,
заместителя начальника Главно-
го управления Банка России по

Псковской области, за семь прошед-
ших лет задолженность по кредитам,
предоставленным физическим лицам,
выросла в 259 раз: с 13,6 миллиона
рублей на 1 января 2000 года до трех
с половиной миллиардов на 1 января
2007 года. Увеличилась доля потре-
бительских кредитов и в общем объе-
ме предоставленных кредитов. Если
в 2000 их удельный вес составлял
лишь 4 процента, то сейчас - 37,9.

Вместе с тем растет и просрочен-
ная задолженность по потребитель-
ским кредитам. Если на 1 января
2000 года она составляла 0,6 милли-
она рублей, то на ту же дату текуще-

го года - 11,6, а на 1 апреля - уже 19,2
миллиона рублей. Однако, по сравне-
нию с данными общероссийского мас-
штаба, удельный вес задолженности
псковичей можно назвать незначитель-
ным.

Основными причинами роста просро-
ченной задолженности Татьяна Город-
нянская называет недисциплинирован-
ность, забывчивость, перенос срока
возврата, откровенное мошенничество
и... некорректное поведение самих бан-
ков. Предоставляя кредиты, они не все-
гда раскрывают все последствия выда-
чи и все возможные выплаты по ним, в
том числе не указывают эффективную
процентную ставку, по которой мог бы
платить заемщик.

Людмила ИВАНОВА.

Начальник отдела кредитования
физических лиц одного из чере-
повецких банков, одержимый болез-

ненной страстью к игровым автоматам,
стал по хитрой схеме выписывать «липо-
вые» кредиты на ничего не подозреваю-
щих вкладчиков. Причем одним из пер-
вых он осчастливил собственного отца! К
моменту, когда злоумышленника разоб-
лачили, он успел присвоить почти 30 кре-
дитов на кругленькую сумму и почти все
деньги спустить в автоматы...

Но даже этот инцидент не подорвал
веру вологжан в преимущества потре-
бительского кредитования. Свои не-
большие кредитные организации появи-
лись практически в каждом из сельских
районов. В итоге за прошлый год объе-

мы потребительского кредитования в
Вологодской области увеличились по-
чти в 2,5 раза.

Точные пропорции распределения
этих денег определить невозможно, так
как многие кредиты «на неотложные
нужды» брались в качестве оплаты пер-
вого взноса за жилье. Но, по оценкам
экспертов, примерно 40 процентов потре-
бительских кредитов на Вологодчине
направлялись на приобретение недвижи-
мости, 30 процентов - на покупку компь-
ютеров и бытовой техники, еще около 25
- на приобретение автомобилей. Быстры-
ми темпами растут и объемы кредитов
на заграничные туристические поездки,
но их доля пока не так велика.

Владимир РОМАНОВ.

мурманская область

Настает ссудный день
Количество выданных потребительских кредитов в Заполярье

стремительно растет, но это увеличивает и число проблем
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псковская область

В задержках выплат виноваты... банки
В Псковской области выдачей потребительских кредитов занимаются
3 региональные кредитные организации, 14 филиалов,
а также представительства иногородних банков.

прошлому кредиту. Они не учли одно-
го - туроператор оказался приятелем
мурманчанки и поделился с ней тем,
как банкиры разглашают конфиденци-
альную информацию.

вологодская область

Обман не подорвал веру в кредит
Рост потребительского кредитования наблюдался на всей территории
Вологодской области. Особняком здесь стоит Череповец, где темпы
роста немного замедлились. Отчасти это объясняется неприглядной
историей, случившейся прошлой весной.

санкт-петербург

Аналитики обещают рост
В Петербурге продолжается бурный рост потребительского
кредитования.

карелия

К займам приставят приставов
Бум кредитования коснулся и Карелии. За два последних года
количество граждан, взявших банковские кредиты, выросло в три
раза - до 73 тысяч человек.

коми

Бум еще впереди
Потребительский бум связан не только с ростом экономики
и повышением жизненного уровня граждан, но и с развитием
кредитования. Люди научились брать у банков взаймы,
но как они возвращают долги?

калининградская область

Договор нарушают все
Брать у банков в долг на крупные покупки стало уже в янтарном
крае обычным делом.
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За «Нику»
хлопали ногами

Русский национальный театр с триумфом вернулся
из США.

- Начиная с 2000 года это уже шестая наша поезд-
ка в Соединенные Штаты, - рассказывает художествен-
ный руководитель театра Евгений Максимов. - На этот
раз мы были в штате Теннеси - столице кантри. Наш
театр принял участие в фестивале наций, который
проходил в Долливуде.

Долливуд - театральный центр, названный так в
честь звезды кантри Долли Партон. Кстати, Партон
и сама прилетела специально из Нью-Йорка, чтобы
посмотреть представленные спектакли. В общей слож-
ности Русский национальный дал за два месяца 99
небольших концертов.

- Конечно, очень устали, - признается режиссер. -
Приходилось переделывать программу. Часть пели на
русском, часть - на английском. Исполняли и музы-
кальную композицию памяти Элвиса Пресли (штат
Теннеси - родина звезды).

Русский театр завоевал на фестивале самый
главный приз - золотую Нику. Обошли амери-
канские, китайские, ирландские и другие поста-
новки. Видимо, особенному американскому зри-
телю, который и решал судьбу победителя, на
этот раз легли на душу русские танцевальные
мелодии.

- Зритель там и правда особенный, - говорит Евге-
ний Максимов. - В Америке настолько развит культ
еды, что театры даже оборудованы специальными
столиками. Внизу же прикреплены дощечки, чтобы
публика могла хлопать ногами, не отрываясь от
пищи.

Ирина КУПЦОВА.

Фрейндлих виртуозно
перевоплощается на сце-
не то в мальчика, то в
даму. Нет никаких деко-
раций, только Алиса Бру-
новна и ее игра. Но даже
у искушенного зрителя
складывается ощущение
абсолютной достаточнос-
ти.

- Не часто мы «угоща-
ем» публику этим драма-
тическим произведением,
- признается Фрейндлих.
- Спектакль трудный,
идет почти три часа. Но
пьеса очень мудрая, почти
притча.

Владислав Пази, худо-
жественный руководи-
тель театра имени Ленсо-
вета, приурочил свое
предложение Алисе Фрей-
ндлих сыграть в новом
спектакле как раз к юби-
лею актрисы. Однако
Алиса Бруновна согласи-
лась не сразу.

- Я раздумывала, пото-
му что страшно боялась,
- рассказывает народная
артистка. - Во-первых, в
мою старую усталую го-
лову нужно было вложить
огромное количество тек-
ста. А во-вторых, - быть
один на один со зрителем
- очень ответственная
штука.

Однако, Cтрелец по го-
роскопу, Фрейндлих все-
гда была склонна к твор-
ческим экспериментам.
Нажала на авантюрную
кнопку - и вперед, к зри-
телям. И один на сцене
воин. Но надо отметить,
что известность в масшта-
бах страны актрисе при-
нес все-таки не театр, а
кинематограф. В частно-
сти - знаменитая мымра
Людмила Калугина.
«Служебный роман» дав-
но уже растаскан на ци-
таты. И даже самые ма-
ленькие эпизоды навсег-
да закрепились в созна-
нии зрителя.

- Один из последних
моих выходов в кинема-
тограф - анимационно-иг-
ровая картина по воспо-
минаниям Иосифа Брод-
ского, - рассказывает
Алиса Бруновна. - У
Иосифа Александровича
есть изумительное эссе

«Полторы комнаты». Ре-
жиссер Андрей Хржанов-
ский предложил мне сыг-
рать маму Бродского, а
Сережа Юрский сыграет
отца. Кстати, он похож
на отца поэта как две
капли воды. Самого
Бродского играют четы-
ре человека.

Сейчас идет подготовка
к съемкам продолжения
истории про мушкетеров.
Но уже от Дюма в сцена-
рии практически ничего
не останется.

- Написали совершенно
приблудный сценарий, -
продолжает разговор
Фрейндлих. - Я говорю
приблудный, потому что
у Дюма позаимствовали
только имена персона-
жей. Не знаю, перевернет-
ся ли французский автор
в гробу или нет? Снимать
будут все лето, а я в кар-
тине возникну как поста-

ЖИВУ И РАБОТАЮ
НЕ ЗРЯ!

- Нет, мне, конечно, грех на жизнь жаловаться.
Ведь есть те, которым гораздо труднее, чем мне:
одинокие люди, беспомощные. А я, слава Богу,
совсем не чувствую себя покинутой и
беспомощной, потому что моя Галина Георгиевна
- настоящий социальный работник: она меня
всегда и защитит, и поддержит в трудную
минуту, - с волнением в голосе говорит
вологжанка Нина Суханинская.

Нина Павловна всю жизнь проработала в лесной
отрасли, и, по ее словам, жизнь эта была далеко не
легкой: война, лишения, восстановление хозяйства
- все время приходилось преодолевать трудности.
Сейчас же, когда Нина Павловна на пенсии, труд-
ности ей помогает преодолевать «любезный», как
она сказала, человек - сотрудник комплексного
центра социального обслуживания населения города
Вологды - Галина Чеблакова.

- Я работаю в социальной сфере уже больше де-
сяти лет, - говорит Галина Георгиевна. - Большин-
ство моих подопечных - люди в возрасте, их сейчас
13 человек, и каждому из них нужны внимание,
понимание и сострадание. Наверное, желание по-
мочь тем людям, кому сейчас нелегко, кто страда-
ет, и убедило меня в правильности и необходимос-
ти выбранной профессии.

Хотя бывает порой, по словам Галины Георгиев-
ны, тяжело, и далеко не все способны эту тяжесть
вынести: «Работа с пожилыми людьми требует пол-
ной самоотдачи, может, даже самозабвения. Иног-
да ведь могут и нагрубить, не понять... Поэтому у
нас, к сожалению, большая «текучка кадров», осо-
бенно среди молодых, которые, может быть, не
обладают еще достаточным терпением и сострада-
нием к человеку, необходимыми для нашей рабо-
ты».

Зарплата социального работника - одна из при-
чин, по которым молодежь не очень охотно идет
работать в социальную сферу. Но, как считает Га-
лина Чеблакова: «Главная награда за мой труд -
это слышать искренние слова благодарности от че-
ловека. Бывает, приходишь - плачет бабушка. Ся-
дешь рядом, поговоришь, успокоишь, сходишь в
магазин за продуктами, снова поговоришь - начи-
нает улыбаться. И у самой на сердце легко стано-
вится. Когда я слышу, выходя из квартиры: «Иди
с Богом, дорогая! Спасибо тебе!», - я понимаю, что
и работаю, и живу не зря».

Нина Павловна и Галина Георгиевна знакомы уже
два года и успели за это время по-настоящему под-
ружиться. Социальный работник помогла даже
найти давнюю подругу Нины Павловны, о которой
та ничего не знала в течение долгого времени: она,
оказывается, тоже подопечная Чеблаковой!

Петр ДАВЫДОВ.

ОТ СУББОТЫ ДО СУББОТЫ

СТРОИТЬ БУДУТ БОЛЬШЕ
И БЫСТРЕЕ

Вологодская область может попасть в число регионов,
где будут целенаправленно применяться инновационные
технологии в строительстве благоустроенных жилых до-
мов.

Об этом на семинаре-совещании в Москве с участием редак-
торов региональных средств массовой информации заявил пред-
седатель комитета Госдумы по промышленности, строительству
и наукоемким технологиям Мартин Шаккум. Сам семинар был
посвящен развитию строительного комплекса Российской Феде-
рации и включал в себя выступления руководителей Росстроя и
смежных с ним ведомств. В частности, рассматривался вопрос
по активизации строительства недорогого социального жилья из
быстровозводимых панельно-стоечных конструкций, выпуск ко-
торых налажен на одном из вологодских предприятий.

ВОЛОГДА МОЖЕТ ОСТАТЬСЯ
БЕЗ «КОМКОВ»

Коммерческие ларьки и киоски должны окончательно ис-
чезнуть с вологодских улиц к декабрю 2010 года - такую за-
дачу поставила перед собой местная администрация, со-
гласовав план действий с депутатами городской Думы.

Часть киосков должна исчезнуть безвозвратно, часть будет
заменена стационарными предприятиями торговли. В них легче
соблюсти санитарные нормы и ужесточившиеся правила торгов-
ли, а именно это обстоятельство называют главным доводом в
борьбе с «комками». Киоски будут ликвидировать постепенно, по
мере завершения сроков аренды на землю. Правда, и тут есть
свои подводные камни. Известно, что некоторые городские де-
путаты лично или через родственников сами владеют коммерчес-
кими ларьками. Кроме того, уже оговорено, что под снос не по-
падут специализированные киоски, торгующие одной группой
товаров: табачными изделиями, мороженым, печатной периоди-
кой... А любые исключения, как известно, чреваты злоупотреб-
лениями.

ПАРК НЕ ПРИВАТИЗИРУЮТ,
НО ВСЕ ЖЕ

На публичных слушаниях с привлечением широких сло-
ев общественности будет решаться судьба парка 200-ле-
тия Череповца.

Этот зеленый массив находится в густонаселенной Заречной
части города и в последние годы имеет не самый презентабель-
ный вид: денег на содержание парка постоянно не хватает. Дос-
таточного «госфинансирования» не ожидается и впредь. По край-
ней мере, на недавней пресс-конференции мэр Череповца Олег
Кувшинников четко обозначил свою позицию: бюджетное финан-
сирование местных парков должно быть сведено к минимуму.
Вместо этого, как уже сделали во многих больших городах, их
благоустройство и содержание хотят «привязать» к частному ка-
питалу. Точнее - к частным инвесторам. В том же парке 200-ле-
тия города череповецкие предприниматели предлагают постро-
ить не только детские площадки, но и кафе, и платные аттракци-
оны. Однако против этого выступают некоторые жители из близ-
лежащих домов.

КОШКИ ВЫБРАЛИ ЩАВЕЛЬ
От аномально высокой температуры, установившейся на

Вологодчине в начале минувшей недели, страдали не толь-
ко люди, но и животные.

На многих животноводческих фермах зафиксировано сни-
жение ежесуточных надоев молока. Не так активно, как в обыч-
ные дни, выполняли свои приятные репродуктивные «обязан-
ности» элитные племенные животные. В ветеринарные клини-
ки увеличилось число обращений владельцев собак и кошек -
их четвероногие любимцы явно захандрили. Кстати, сразу из
трех районов области почти одновременно поступили сообще-
ния о кошачьих «набегах» на садово-огородные плантации.
Причем Васек и Мурок в основном интересовал щавель. Ви-
димо, в условиях постоянной жажды даже кошек потянуло на
кисленькое.

ПЕРЕСЧИТАТЬ ВСЕХ СОБАК
ПОКА НЕ ПОЛУЧАЕТСЯ

Депутаты Вологодской городской Думы озаботились
статистикой кошачьего и собачьего поголовья на вверен-
ной им территории.

Поводом к этому стала прозвучавшая на последней сессии
информация о выполнении Правил содержания домашних живот-
ных на территории города. Согласно спискам, представленным
жилищными участками, в городе зарегистрировано 4800 вла-
дельцев собак и чуть более 1200 «кошатников». Но эти показате-
ли явно занижены. Реальное число собак в Вологде оценивается
специалистами от 15 до 20 тысяч, кошек должно быть еще боль-
ше - минимум 35-40 тысяч. Но заставить всех «собачников» и «ко-
шатников» зарегистрировать своих владельцев - дело, видимо,
нереальное. И вопрос этот, скорее, из области психологии, ко-
торую не просто преодолеть даже жителям хваленых европейс-
ких стран. В частности, считается, что даже законопослушные
подданные британской королевы зарегистрировали лишь 60 про-
центов лондонских собак и всего 40 процентов чопорных англий-
ских кошек.

КОМУ ДОСТАНЕТСЯ «СССР»?
На минувшей неделе в Череповце вновь активно дели-

ли СССР: впрочем, речь идет не о наследии бывшего
Советского Союза, а о весьма популярной торговой мар-
ке кваса.

Свои права на бренд «СССР», по сообщению газеты «Речь»,
заявили две стороны: торговая фирма, владеющая череповец-
ким пивзаводом, и некий частный предприниматель. При этом
представители фирмы уверяют, что коммерсант попросту украл
их марку и теперь незаконно пожинает дивиденды с уже «рас-
крученного» безалкогольного напитка. Но доказать факт подоб-
ной «кражи» будет непросто. Во-первых, пивзавод варил квас
«СССР», а частный предприниматель производит пусть и с ана-
логичным названием, но все же квасной напиток. Во-вторых, как
выясняется, изначальные права на бренд «СССР» могут принад-
лежать... «Горбачев-фонду», официально зарегистрировавше-
му похожий торговый знак еще в 2004 году. Однако телефон-
ный звонок в московский офис «Горбачев-фонда» ситуацию не
прояснил: на том конце провода заявили, что выпуском кваса
их организация не занимается и о конфликте в Череповце пока
ничего не знает.

ЛЮБКУ НЕ ОБИДЯТ
Местом комплексной экологической экспедиции станет

нынешним летом Сондугский лесной заказник.
Этот зеленый массив площадью чуть более 10 тысяч гекта-

ров считается одним из самых интересных лесов не только в То-
темском районе, но и во всей Вологодской области. Нерента-
бельность промышленных рубок привела к тому, что многие со-
сны и ели достигли здесь 200-летнего возраста. В центральной
части заказника находится сильно заболоченное Сондугское
озеро. По всей округе много гнездовий чаек и диких уток. Учет
пернатых и станет одной из задач предстоящей комплексной
экспедиции. Кроме того, ее участникам предстоит оценить за-
пасы сапропеля на дне естественного водоема и зарисовать
редкие растения. Среди последних особую ценность представ-
ляют венерин башмачок, голубая жимолость и некая «любка дву-
листая».

Подготовил Владимир РОМАНОВ.

Коллектив театра с Долли ПАРТОН. Американской звезде кантри уже исполнилось шестьдесят. А не скажешь...

ЗНАЙ НАШИХ!
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ПОЛУЧИЛА ОСКАРА
В Вологде с моноспектаклем побывала

народная артистка СССР и России Алиса Фрейндлих
Кто, как ни любимая народом Алиса Бруновна,
умеет беспрестанно удивлять этот самый народ.
Сначала Малыш в спектакле театра имени
Ленсовета «Малыш и Карлсон, который живет
на крыше». Теперь вот мальчик Оскар
в постановке «Оскар и Розовая дама».

На территории Спасо-Прилуцкого монастыря Алису Бруновну
окружили устьянские библиотекари. Без общего фото они не
отпустили свою любимую актрису.

ревшая Анна Австрий-
ская.

Насчет продолжения
«Служебного романа»
Алиса Фрейндлих склон-
на думать, что его не бу-
дет.

- Эльдар Рязанов по-
клялся, что «Андерсен» -
его последняя работа. Ре-
жиссер устал. Правда,
помнится, и до «Андерсе-
на» Эльдар Александро-
вич тоже клялся больше

не снимать... Но я бы не
хотела играть постарев-
шую Калугину. Одну ста-
рушонку недавно сыгра-
ла в фильме «На верхней
Масловке» по повести
Дины Рубиной. Очень хо-
рошее произведение, и
фильм получился хоро-
шим. Только я до сих пор
не могу избавиться от 90-
летнего возраста и все вре-
мя горбачусь.

Ирина КУПЦОВА.
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Алиса Фрейндлих: «Советов можно дать
очень много, но есть один элементарный, ле-
жащий на поверхности - не ждите легкой жиз-
ни, помните, что идете на тяжелый труд. Если
сочтете, что трудиться необходимо, все полу-
чится».

Алиса Бруновна Фрейндлих родилась 8 декаб-
ря 1934 года в Ленинграде в семье театральных
актеров. Неудивительно, что театром она увлек-
лась с детства, в школе занималась в драмкруж-
ке. После окончания школы поступила в Ленин-
градский театральный институт, училась у Б.В.
Зона. По окончании института молодую актрису
приняли в труппу театра имени В.Ф.Комиссаржев-
ской. Кинодебют Алисы Фрейндлих состоялся в
1958 году, в фильме Владимира Венгерова «Город
зажигает огни», однако первые ее роли в кино ос-
тались практически не замеченными.

В 1961 году она переходит в труппу театра име-
ни Ленсовета, где становится одной из ведущих
актрис - играет роли в пьесах В.Шекспира, А.Ар-
бузова, Л.Зорина, Б.Брехта, Б.Шоу. Вскоре Алиса
Фрейндлих выходит замуж за художественного
руководителя театра Игоря Владимирова.

Между тем в кино актрисе, можно сказать, не
везло: то роли доставались маленькие, то режис-
серы находили более подходящих исполнитель-
ниц, а то и фильм оказывался «на полке», как слу-
чилось с картиной Элема Климова «Похождения
зубного врача». Лишь в «Анне и Командоре», вы-
шедшем на экраны страны в 1973 году, она впер-

вые получила главную роль. Работы же Фрейндлих
в театре, в частности в музыкальном варианте «Ук-
рощение строптивой», в спектакле «Люди и страс-
ти», имели большой успех, и в немалой степени
благодаря ее таланту театр имени Ленсовета стал
заметным явлением в культурной жизни 70-х го-
дов.

В судьбе актрисы переломным можно считать
1976 год, когда Эльдар Рязанов пригласил ее без
проб сняться в главной роли Людмилы Калугиной
в фильме «Служебный роман». В следующем году
картина вышла в прокат, оказавшись на втором
месте по посещаемости, и принесла исполнителям
главных ролей Алисе Фрейндлих и Андрею Мягко-
ву звание лучших актеров года. Но в личной жизни
актрисы произошел разлад, и они с Игорем Вла-
димировым развелись.

В театре имени Ленсовета она проработала еще
до 1983 года, когда ушла в БДТ к выдающемуся
режиссеру Георгию Товстоногову. Талант актри-
сы засверкал новыми гранями в поставленной Тов-
стоноговым пьесе «Этот пылкий влюбленный», в
котором партнером Алисы Фрейндлих был Вла-
дислав Стржельчик. В БДТ актриса работает и по
сей день, среди спектаклей с ее участием можно
отметить «Коварство и любовь» Ф.Шиллера, «Мак-
бет» В.Шекспира, «Стеклянный зверинец» Т.Уиль-
ямса. С начала 80-х годов Алиса Фрейндлих мно-
го снималась в кино, работала с такими режиссе-
рами, как Эльдар Рязанов, Андрей Тарковский,
Элем Климов, Александр Прошкин, Павел Чухрай,
Валерий Тодоровский, Г.Юнгвальд-Хилькевич.

В ТЕМУ

«Не ждите легкой жизни»
Буквально через месяц тысячи юношей и девушек поедут штурмовать
театральные вузы страны. Мы попросили народную артистку дать молодежи
руководство к действию.

8 ИЮНЯ - ДЕНЬ
СОЦИАЛЬНОГО РАБОТНИКА

Галина Георгиевна ЧЕБЛАКОВА (СПРАВА) уверена,
что с помощью социального работника Нины Павловны
СУХАНИНСКОЙ сумеет преодолеть все трудности.
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